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逾半雷曼苦主 損手拒服輸
96％稱遭誤導 比例遠超其他投資失利者

明愛向晴軒聯同理工大學應用社科系於去年3月至今
年5月間，訪問253位遭金融海嘯「波及」而導致財政
困難的市民，當中99人是雷曼苦主，其餘則是借貸投
資失利的投資者。結果顯示，整體受訪者中，有21%
稱損失金額達100萬元或以上，損失40萬元至90萬元佔
39%。有35%受訪者不認同「先儲錢，後投資」的理財
觀念；68%認同扣除必須開支後，才把餘錢用於投
資。

77%投資者無儲半年應急錢
調查並比較兩類受訪投資者的數據，發現一般投資

者中，77%受訪者沒有儲備應付未來6個月開支的「應
急錢」。兩類受訪者普遍出現憤怒、無助、焦慮等情緒
困擾狀況，有個案是半年內不敢踏足銀行，有84%雷
曼苦主稱對其他人失去信心，有70%稱會逃避接觸與
投資有關的地方或人物。借貸投資失利的受訪者中，

有61%稱很自責。
投資失利的原因方面，兩類受訪者的答案呈極端，

54%雷曼苦主不認同是眼光及分析能力不足；借貸投
資的受訪者則有53%認為是眼光及分析不準招致損
失。向晴軒「深入財困計劃」督導主任郭志英昨表
示，港人普遍抱㠥「有錢不投資就是蠢」的觀念，
「有個案做銀行定期，都被人說蠢」。但又因為無「儲
備金」，投資虧蝕時便需借貸還債。

專家：港人傾向有錢就投資
理大應用社科系教授石丹理表示，調查反映港人

「有錢就投資」的傾向，本港通脹高企，部分市民為
「追通脹」，或會透過投資「開源」。郭志英也說，通脹
持續上升，普遍市民的薪酬卻沒有上調。她提醒市
民，應採用分散投資方式，減低虧損風險；港府應規
管銀行及證券公司等；另外，投資者的風險承受能力

隨時日轉變，投資機構應定期為客戶作風險評估。
郭志英指出，部分經歷金融海嘯的求助者，投資態

度已變得謹慎，「選擇長線投資，買大藍籌、風險較
低的產品。」近期歐美投資市場波動，連帶影響本港
市場。郭志英表示，求助個案暫時未有明顯上升，出
現虧蝕的投資者，仍未到「山窮水盡」地步，料求助
個案明年始會陸續浮現。

■圖為土瓜灣發生奪命三級火舊唐樓，清拆令
本周三到期。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 文森）土瓜灣
馬頭圍道早前發生4死19傷的3級大
火，引起公眾對「㜜房」的關注。事
發後，屋宇署向肇事樓宇最少7個「㜜
房」單位的業主發出清拆令，要求最
遲本周三將單位間格還原。不過，至
今仍然有部分單位未動工，業主更要
求延期執行。
今年6月15日馬頭圍道發生的一場大

火奪4命，當日首先起火的地下攝影店
儲物室。姓馮的東主住在1樓，單位通
往後樓梯的通道被人用牆封鎖，屋宇
署要求清拆，馮稱：「工程進行中，
本月30日完工。」不過，後樓梯至今
仍未見任何工程的痕跡。部分「㜜房」
需在本周三之前還原，但同樣未見有
人動工。

奪命火後發最少7清拆令
大火後，屋宇署發出最少7張清拆

令，要求部分「㜜房」業主在本周三
之前將單位還原。住客江小姐表示，
「當然擔心，發生火警會無路可逃，他
們（業主）無理會，那麼大膽，不依
照當局清拆令去做，他們應該跟足去
做的。」不過，江小姐的單位也收到
清拆令，要拆除一幅加建的牆，但仍
未有動工，她表示，業主會申請延期
動工。
就以上情況，屋宇署回覆傳媒查詢

時指出，如果業主不遵從清拆令，會
聘請承建商代為清拆，之後會追討相
關費用。

香港文匯報訊（記者 鄭佩琪）港人向來熱衷投資活動，但未必人人有錢賺，更會因投資

影響情緒以至社交生活。明愛向晴軒的調查顯示，逾半受訪的雷曼投資者否認眼光差，96%

人認為「損手」是被誤導所致，比例遠高於其他「損手」的投資者。70%雷曼投資者逃避前

往銀行或接觸與投資有關的人物。向晴軒提醒港人應分散投資，且要有儲蓄「傍身」，避免

投資失利時「一鋪清袋」而陷入財困。另外，近期歐美投資市場波動，殃及香

港股市，料最快明年爆「求助潮」。
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李克強副總理訪港，指出了中央與香港「分享機遇，

共創繁榮」的戰略方向，帶來了經濟挺港、信心挺港的

實質性政策措施。李副總理在全球經濟不明朗之際，帶

來一系列支持香港經濟措施，協助本港維持經濟增長，

創造就業，香港各界應該把握機會。

李副總理給港帶來巨大歷史機遇
李副總理在「國家十二五規劃與兩地經貿金融合作

發展論壇」上的主題演講，不僅僅是宣布了一系列支

持香港、深化內地與香港合作的具體政策措施，更重

要的是給香港帶來了新的發展機遇。香港社會當然應

該關心能從李副總理宣布的新政策中得到什麼實際

「好處」，同時還需對戰略性的「挺港」政策進行足夠

的解讀和深度的分析，以把握這些政策給香港帶來的

巨大發展機遇。

李副總理在宣布具體「挺港」政策之前，用了很大篇

幅講解新形勢下內地與香港在經濟合作上的關係，以及

香港在「十二五」中的定位以及所能發揮的作用。他強

調指出：「保持經濟長期平穩較快發展，促進社會和

諧，是國家『十二五』規劃的目標和要求。保持香港長

期繁榮穩定，是中央政府對香港政策的出發點和落腳

點。這兩個『長期』，緊密相連，事關國家與香港的根

本利益，是全體中華兒女的共同期盼。」

戰略性「挺港」政策
李副總理宣布的「挺港」政策措施，包括具體和可操

作的措施，以及戰略性的政策。戰略性的政策包括：全

面開放內地與香港服務貿易，確認香港人民幣離岸金融

中心的地位，支持香港參與國際和區域經濟合作，推動

內地與香港企業聯合「走出去」等。

李副總理明確提出到「十二五」末，基本實現內地

和香港服務貿易的自由化，顯示中央在推動內地服務

業發展過程中，用好香港這個特殊優勢的巨大決心。

李副總理宣布一系列在香港發展人民幣離岸市場的新

政策，標誌㠥香港人民幣離岸市場的「先發優勢」已

確立，徹底釋除了新加坡或上海對香港的人民幣離岸

業務構成競爭的擔憂。經濟全球化和區域經濟一體化

是當今世界經濟發展的兩大趨勢，這一趨勢迫使各個

國家和地區發揮各自的優勢，參與國際分工，提升競

爭能力。李副總理明確支持香港參與國際和區域經濟

合作，有助再創以香港為金融龍頭的粵港澳區域經濟

發展的新優勢；推動內地與香港企業聯合「走出去」，

有助推動內地和香港企業共同開拓國際投資和基礎設

施建設市場。

世界經濟史上最重要事件
無論是地理大發現之後的工業革命，還是第二次世界

大戰後的科技革命，以及二十世紀以來的數波資訊革

命，都深刻地影響了人類文明的進程。在這些整個世界

發生翻天覆地變化的時期，一些國家和地區抓住機遇、

乘勢而上，走到了前列，另一些國家和地區卻陷入被

動、落後的局面。從世界發展歷程看，能不能抓住機

遇，推進發展，是一個國家和地區能不能贏得主動、贏

得優勢、贏得未來的關鍵所在。很多西方經濟史學家都

視中國經濟的崛起，是英國工業革命以來世界經濟史上

最重要的事件。香港身在其中，又得到中央的鼎力支

持，這是香港不能錯失歷史的巨大機遇，香港如果好好

把握，一定可以大有作為。

最近20年來，隨㠥中國經濟的快速發展，內地與香港

的經濟關係也發生了很大變化。從規模角度看，香港經

濟正不斷被內地發達省市趕上。1994年，香港的經濟總

量相當於內地經濟總量的將近四分之一，是內地最大城

市上海的五倍多。而到了2010年，香港的經濟規模只相

當於內地的3%多，並已經小於上海。按照過去10年香

港及內地部分城市的經濟增長率預測，到2015年，不僅

北京、廣州、深圳的GDP將超過香港，就連天津的經濟

總量也將趕上和超過香港。另一方面，從上世紀60年代

開始，韓國、新加坡、台灣和香港先後推行出口導向型

戰略，重點發展勞動密集型的加工產業，在短時間內實

現了經濟的騰飛，也因

此被稱為「亞洲四小

龍」。但博鰲亞洲論壇

2011年4月6日發布的報

告，香港在「亞洲四小龍」

排名最後，為香港敲響了警鐘。

排除干擾 抓住機遇
歷史的經驗值得注意。香港回歸後，反對派政客利用

各種機會和藉口，製造矛盾，分化社會，令香港陷入內

耗深淵。過去幾年的泛政治化傾向，令政府動輒得咎，

難以集中精力進行科學有效的決策，社會亦缺乏搞好經

濟的和諧環境，這不僅影響社會穩定和經濟發展，亦令

香港社會產生了可能會被邊緣化的憂慮。針對香港遇到

的困難和困擾，中央不僅加大了在經濟上「挺港」的力

度，而且從各方面努力推動香港社會構建和諧。市民從

本港社會一度陷入嚴重內耗的慘痛教訓中，愈加認識到

排除干擾、抓住機遇的重要性。

李副總理訪港宣布的一系列「挺港」措施和戰略，是

在面臨美歐債務危機、金融市場動盪衝擊的關鍵時刻，

再次送來了對香港特區和港人的關心和支持，為香港經

濟發展注入巨大活力，對穩定香港社會、鼓舞港人信

心、推動香港經濟發展和轉型等具有重大和深遠的意

義，香港不能錯失這一歷史的巨大機遇。李副總理表

示：「相信700多萬香港同胞一定能夠抓住發展機遇，

續寫新的傳奇。」這是中央對香港社會各界的殷切期

盼，廣大港人定當不辜負中央期盼，牢牢把握發展與和

諧這兩大主題，排除干擾，避免內耗，好好把握歷史的

巨大機遇。

香港不能錯失歷史性的發展機遇
從世界發展歷程看，能不能抓住機遇，推進發展，是一個國家和地區能不能贏得主動、贏

得優勢、贏得未來的關鍵所在。李克強副總理訪港不僅僅是宣布了一系列支持香港、深化內

地與香港合作的具體政策措施，更重要的是給香港帶來了巨大的發展機遇。中國經濟的崛

起，是英國工業革命以來世界經濟史上最重要的事件，香港身在其中，又得到中央的鼎力支

持，這是香港不能錯失的巨大機遇。香港社會各界必須排除干擾，避免內耗，好好把握歷史

的巨大機遇，實現更大發展。

港鐵長者優惠延長1年
香港文匯報訊（記者 林曉晴）港鐵昨日宣布

將長者2元乘車優惠延長一年，至明年8月31日。
持長者八達通的乘客，可繼續於星期三、星期六
及公眾假期（不包括星期日），以每程2元的優惠
票價乘搭港鐵，但是次優惠不適用於機場快線、
輕鐵、港鐵接駁巴士，東鐵線頭等，以及往返羅
湖及落馬洲站的車程。

香港文匯報訊（記者 林曉晴）為進一步提高
大眾對廢物分類和回收的意識，環境保護運動
委員會推出多款由本地設計師和藝術家設計的
回收桶，設計者包括小克、李永銓及鄧卓越
等，新款回收桶已加入「廢物源頭分類推廣計
劃」中，供商場申請使用。環保會表示，已有
30多個商場申請使用新款回收桶，包括銅鑼灣
皇室堡、觀塘apm及大埔超級城，環保會將把
回收桶分批送往商場，希望新款回收桶可提醒
市民減廢可於購物過程中同步實踐。
環保會又指，「廢物源頭分類推廣計劃」於

2008年推出，公眾反應熱烈，計劃推行至今，
已有1,428座樓宇申領共4,635套回收桶，回收設
施已覆蓋全港80%人口。另外，目前香港回收
率已達49%，會方將繼續推行宣傳及教育工
作，以達致2015年把回收率提高至55%的目
標。
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■向晴軒督導主任郭志英(右)昨表示，港人普遍抱㠥
「有錢不投資就是蠢」的觀念，但又因為無「儲備
金」，投資虧蝕時便需借貸還債。左為石丹理。

香港文匯報記者鄭佩琪 攝

■環境保護運動委員會推出一系列新的廢物分類回收桶供商場申請使用。
圖為新設計廢物分類回收桶。

■新款回收桶受歡迎，新設計出自本地
設計師和藝術家手筆。

逾30商場用新款廢物回收桶


